

UN POETA EN EL RECUERDO.—

Alejandro Galaz Jiménez

por JULIO RAMIREZ FERNANDEZ

Nombra a Alejandro Galaz Jiménez en "volver a la infancia que se quedó en una alberca", como lo dice él mismo en el inspirado romance que todos conocemos como "Tránsito de este otoño" y que es la expresión máxima de su poesía, de su pensamiento de poeta evocador y anhelante, pero en el vocablo y mano en la memoria y el que haría seguramente que su nombre figure en los anales literarios, en las antologías o en la historia de nuestra literatura nacida. Porque Galaz fue un hombre de rica imaginación y sensibilidad, a juicio que sobradamente consta.

Breve fuga el tránsito por la vida de este valle nocturno y bello (1892-1950) y enigma su herencia su producción no se reduce a dos libros de poesía, Melos (1925) y Sinfonía de Fauna en el año 1938, postumo), y entre todos ellos el mejor legado, verdadera creación, es, no hay dudas, el *Hommage de la infancia* o "Tránsito de este otoño", ya mencionado.

Muy joven murió Galaz, pero dejó tras él la herilla inconfundible de su personalidad lírica y espiritual, ya en sus actividades laborales y periodísticas, ya en sus creaciones de poeta amante de lo bello y sublime, aunque a veces gozó su ingenio en rimas fútiles, graciosas e irreflexivas. De ahí que se le tenga siempre presente y se le admiren homenajes. Mucho merecidos, por cierto. Como el que se le rindió, por ejemplo, en su tierra natal, Constitución (Villarrica), en cuya Plaza de Armas se le erigió un monumento, reconocimiento muy poco común brindado de escritores. Quisiera sobre los mencionados citar Magallanes Moreira, Juan Bernardo, y Gabino Márquez, en Tucumán y Potosí Arellano, con sendas bellas recordaciones.

Y como alcance a este tributo público que se rindió en la Universidad de la mencionada ciudad, añadiremos que se homenajearon también en tal ocasión a otros conocimientos bando provincial, v. gr.: Pablo Neruda, patrón del Colegio Municipal, Alberto Olave, Alfonso

Funes de la ciudad. Contiene así:

Tránsito de estos colores,
sobre el peto de la infancia
donde la tarde espacia
sorpresas de madres felices;
donde quedan negras
espumas de perturbadas
tránsito de estos colores,
mi corazón te recordaba.

(Hay algo más suavemente lírico, más reminiscente, más evocador que esa sencilla entraña infantil que nos lleva hacia el pasado en alas de una tarde perturbada y nostálgica! ¿Y acaso no tiene el comienzo que la octava que sigue y que es todo un brochazo de finura expresa y sugerente?)

Bailadas mirando al cielo,
clavada la púa en tierra;
flingas dormir inmóvil
y dientes y dientes resplandecientes.
Y fierecilla, en tu pecho
danzaba la Primavera,
porque tu cuerpo lucía
pinturas de flores rojas.

Pincelazo hecho posada en este altro mundo de nuestras almas, de nuestras juventudes infantiles, de nuestros días de infancia, cuando en las calles, en las plazas, en los recreos escolares, el tránsito hacia las delicias de nuestra vida de novedades y de nuestras esperanzas (1975).

Pedazo de alma fragante
de los poemas de mi tierra,
que parecían un bosque
llevando mucha infancia;
al son de tu propia música,
—torbellinos de risueños...—
cuando te bailabas cuando
sabias bailar la cueca.

Admirable es la evocación que completa el cuadro anterior, como también lo es la facilidad con que el poeta acomoda versos de y expresiones para nombrar este bosque de la infancia, y sobre todo

Alejandro Galaz Jiménez [artículo] Julio Ramírez Fernández.

Libros y documentos

AUTORÍA

Ramírez Fernández, Julio, 1911-1982

FECHA DE PUBLICACIÓN

1975

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Alejandro Galaz Jiménez [artículo] Julio Ramírez Fernández.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)